Um drei Uhr gingen wir von da weiter; eine Reihe Saumrosse zog vor uns her, wir schritten mit ihr über eine breite Schneemasse und ersuhren erst nachher, daß sie unten hohl sei. Hier hatte sich der Winters schnee in eine Bergschlucht eingelegt, um die man sonst herumziehen mußte, und diente nunmehr zu einem geraden, verkürzten Wege. Die unten durchströmenden Wasser hatten sie nach und nach ausgehöhlt, durch die milde Sommerlust war das Gewölb immer mehr abgeschmolzen, so daß sie nunmehr als ein breiter Brückenbogen das hüben und Drüben natürlich zusammenhielt. Wir überzeugten uns von diesem wunderbaren Naturereignis, indem wir uns etwas oberhalb hinunter in die breitere Schlucht wagten.

Wie wir uns nun immer weiter erhuben, blieben Fichtenwälder im Abgrund, durch welche die schäumende Reuß über Felsenstürze sich von 20 Zeit zu Zeit sehen ließ.

Um halb acht Uhr gelangten wir nach Wasen, wo wir, uns mit dem roten, schweren, sauren lombardischen Wein zu erquicken, erst mit Wasser nachhelsen und mit vielem Zucker das Ingrediens ersetzen mußten, was die Natur in der Traube auszukochen versagt hatte. Der Wirt zeigte 25 schöne Kristalle vor; ich war aber damals so entsernt von solchen Naturstudien, daß ich mich nicht einmal für den geringen Preis mit diesen Bergserzeugnissen beschweren mochte.

Den 21. halb sieben Uhr aufwärts; die Felsen wurden immer mächtiger und schrecklicher, der Weg dis zum Teuselsstein, dis zum Andlick 30 der Teuselsbrücke immer mühseliger. Meinem Gefährten beliebte es hier auszuruhen; er munterte mich auf, die bedeutenden Ansichten zu zeichnen. Die Umrisse mochten mir gelingen, aber es trat nichts hervor, nichts zurück; für dergleichen Gegenstände hatte ich keine Sprache. Wir mühten uns weiter; das ungeheure Wilde schien sich immer zu steigern, Platten 35 wurden zu Gebirgen und Vertiesungen zu Abgründen. So geseitete mich mein Führer bis an das Urserner Loch, durch welches ich gewissermaßen verdrieslich hindurchging; was man disher gesehen, war doch erhaben, diese Finsternis hob alles auf.

Aber freilich hatte sich der schelmische Führer das frendige Ers
40 staunen voraus vorgestellt, das mich beim Austritte überraschen mußte.
Der mäßig schäumende Fluß schlängelte sich hier milde durch ein klaches, von Bergen zwar umschlossens, aber doch genugsam weites, zur Bewohnung einladendes Tal. über dem reinlichen Örtchen Urseren und seiner Kirche, die uns auf ebenem Boden entgegenstanden, erhob sich ein Wichtenwäldchen, heilig geachtet, weil es die am Fuße Angesiedelten vor höher heradrollenden Schneelawinen schüßte. Die grünenden Biesen des Tales waren wieder am Fluß her mit kurzen Beiden geschmückt; man erfreute sich hier einer lange vermißten Begetation. Die Bernhigung war groß, man sühlte auf flachen Pfaden die Kräfte wieder belebt und mein Reisegefährte tat sich nicht wenig zu gut auf die überraschung, die er so geschickt eingeleitet hatte.